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黄浦区一处公共通道多处违法建筑!建了拆"拆了建#

违法建筑搭建五年为何!打不掉"

记者调查

! ! ! !黄浦区的颜先生来电反映，复兴东路 !"!

弄与抚安街 #$号之间的十字路口公共通道
上有多处违法搭建，其中大部分乃一人所为。
从 #%"&年反映至今，期间也有相关部门的取
缔，然而风头一过，违法搭建立马如雨后春笋
般拔地而起，这样建了又拆，拆了又建，最后
总是不了了之。附近许多居民都感到十分无
奈和愤慨。

通道被塞得满满当当
记者接到电话后，马上联系了颜先生所

在的小东门街道办事处，办事员建议记者拨
打黄浦区拆违办了解具体情况。

记者随即转拨了黄浦区拆违办的电话。
区拆违办工作人员介绍，该地区附近的确是
一个违法搭建的“重灾区”，除了颜先生反映
的搭建人，附近许多住户都在自己原有的平
房上搭搭建建，将这附近的公共通道塞得满
满当当。然而，在被问及具体解决情况时，黄
浦区拆违办的工作人员有些吞吞吐吐，最后
说这些搭建都占用了公共通道，不属于他们
的管理范畴，只有那些一般居民比如搭阳台
之类的“私人性质”的违法搭建才归拆违办
管。最后，该工作人员建议向区规土局了解后
续情况。

记者随即与黄浦区规土局的工作人员取
得了联系，在了解了记者所说的情况后，黄浦
区规土局的工作人员表示会尽快核实给记者
一个答复。大约中午时分，记者接到了黄浦区
规土局工作人员的电话，该工作人员表示今
天正好有执法大队的同志在场，听闻了记者
所说的情况，会赶往现场调查取证，请记者耐
心等待其回复。

一楼变成两楼三楼
为了进一步了解情况，记者当天下午走

访了该地区。复兴东路 !%!弄是一片陈旧的
老式小区，北面临街，抚安街则是穿梭其中的
一条不到一百米的小路，周边墙面老旧的水
泥矮房林立，走入其中，有些地方却比一般人
们印象中的老式里弄还要狭窄，仅能容纳一
人通过。仔细一看，却发现原来不知从哪里冒
出来的水泥平房相互交错着占满了通道，身
在其中，不用走出几步，头顶就能被空中违法
建筑的阴影罩个正着。

据了解，原来这里一带除了沿街房以外，
其他本都是一层楼的平房，通道也都十分宽
敞，几乎与现在的抚安街宽度相当。然而，自
从几年前有人带头在平房上违法搭建，这里
的状况就每况愈下。先是在一楼上盖两楼，又
是在两楼上盖三楼，后来实在盖不下去了，就

打起了公共通道的主意，再不行就不用水泥，
改建板房，这些违法建筑绝大部分用于对外
出租，而一些被改为棋牌室的，在晚上还经常
发出巨大声响，严重影响了附近居民休息。

相关流程!走"个没完
颜先生表示，他从最早反映到街道，到后

来找包括拆违办、规土局在内的具体部门领
导，都没有给他一个明确的答复。

此后，黄浦区规土局一位姓徐的工作人
员打来电话，他表示该地区的违法搭建是顽
症，时间长的已经有五六年的历史了，有的已
经和老化的房屋结构交错纠结在一起，拆除
起来有难度。所以他们一直都致力于先拆除
“在建的”和“新建的”，而暂时留下“老建的”
的违法建筑。当然，这也不是长久之计，因为
违法搭建依然存在，所以在大约两年前，黄浦
区规土局与该地块的实际持有者取得联系，
希望以政府收购的形式回收该地块，以方便
进行旧区改造等。

当被记者问道“转让流程已走过了两个
年头，还要多久才能完成交接”时，这名姓徐
的工作人员又吞吞吐吐起来，表示这个他也
说不好。
对于此事，本报“夏令热线”将追踪报道。
本报记者 张欣平 志愿者 程勇康

! ! ! !新账不能欠!老账慢慢还"

这是上海治理违法建筑的一个原则"但

是!新老之间!该如何区分!这要让老百姓清

楚"比如!本报记者所提到的黄浦区这一违

法搭建区域!如果许多建筑都是近一两年零

星搭起!那必然属于#新违法建筑$!是否拆!

怎么拆%这都是摆在管理部门面前的问题&

其实!单纯凭借法规的颁布日期!来对

违法建筑进行#新老之分$!这也不公平&违

法的!总是要治理!无非是先后问题&治理

违法建筑!如果不能在在建时拆除!则事后

会产生巨大的成本&黄浦区这一地块!之所

以出现目前棘手情况!与前一两年的松懈!

怕是有关系吧&

还是那句话!本报夏令热线!将继续追

踪此事&

新老之分 施楚热线快评

! ! ! !“漓江山水花园 '&(号别墅，前业主没有
拆除违法搭建的泳池，房子却顺利卖给了别
人，这是怎么回事？”近日，一通居民的投诉电
话，让徐汇区华泾路 &&&弄“漓江山水花园”
再次进入记者的视线。作为违法建筑的“重灾
区”，“漓江山水花园”显然已不怕曝光。然而，
当记者和志愿者为此事来到小区采访时，竟
遭到了居委的指责和物业的阻挠。

附有违建房屋应限制交易
记者来到漓江山水花园采访，门卫百般

阻挠，不予放行。好不容易才来到了 )&(号，
看到该别墅大门紧闭，一扇小门半掩，花园
里堆积了一批建筑材料。花园当中有个已经
搭建完成的豪华泳池，但泳池中并没有注
水。正当记者拍照时，被一名男性喝止。随
后，当记者再度走访该小区时，门卫显得格
外警惕，始终不让进入。

几位小区的老业主透露，*+", 年该小
区竣工，)&(号的第一任业主是一位外籍人
士，此人在花园里毁掉绿化修建泳池，为此
拆违办、房管部门都来过，认定是违法建筑。
*%))年，他把房子卖给了小区内的另一名
业主，但不知何故仍住在别墅内，直到今年

初才搬走。最近，新业主刚入住，小区居民才
隐约觉得不对劲，“照理说，附带违法建筑的
房屋，应该是限制交易的，可这房子怎么就
顺利卖出去了呢？”

!泳池没注水就不算违建"

为了求证此事，志愿者走访了该小区的
居委会。可刚一开口，对方却显得极度不耐
烦，“)&(号早就卖掉了，违法建筑的事情也
解决了！”追问其中的经过时，工作人员竟然
说，“既然能卖，说明这不是问题。而且泳池
又没有水，不能算是违法建筑！”在志愿者和
该工作人员的对答中，居委会一名负责人突

然从内室跑了出来，对媒体多次曝光漓江山
水花园表示不满，并称媒体对此紧追不放
“影响他们工作”。

采访碰壁后，志愿者又来到小区所属的
上海东慧庄原物业管理有限公司，但多次敲
门却无人应答；致电该小区物业，也无人接
听。随后，记者致电华泾镇房管办，当询问
“存在违法建筑的 )&(号别墅是否已经出售
给其他业主”时，工作人员称，“我们不能帮
你查这个，查不到的”。一再追问之下，对方
竟打发记者称，“查询的那个人下班了，我们
不知道的。”而此时仅为下午 ,时 %&分。

诸多谜团有待解开
为了弄清真相，记者走访了位于斜土路

上的徐汇区房地产交易中心，查询 )&(号别
墅的公开信息。根据登记信息显示，*%)%年
-月 *)日，该别墅“附有违法建筑”而被徐汇
区房管局限制交易；一年后的 *%))年 -月，
资料竟显示“已拆除违法建筑”，因此被解
冻。*个多月后，房子立即被卖给了一个姓蔡
的人，也就是居民们所说的蔡姓业主。

事实上，直到记者采访时，)&(号的游
泳池都毫无变化，更谈不上拆除了。这其中
到底是怎么回事，小区居民和记者都很想知
道答案。

本报记者 左妍 志愿者 李诗曼

! ! ! !家住杨浦区的包先生来电反映，杨浦区长
海医院正门口的公交站人流量巨大，车站设置
不尽合理，希望相关部门能予以重视，为大伏
天出行的乘客提供一个舒适的候车环境。
记者接电话后实地走访发现，长海医院

门前的路段道路并不十分宽敞，以至于在规
划公交站点时将原本应该在上街沿下的非机
动车道置于了上街沿上，给出入医院的患者
和过路行人造成了不小的麻烦。
然而，更让人难以理解的是，有 ()路、

-,$ 路、.-! 路等多条公交线路经过的该站
点，居然将站牌“轻巧地”置于非机动车道上，
许多在此等候的乘客都不得不与来往的非机
动车玩起了“躲猫猫”，而有些非机动车为了
避让行人又不得不去与机动车“抢跑道”，存
在安全隐患。记者现场采访了多名正在候车
的乘客和从长海医院出来的市民，他们均对
该站点的不合理设置表示了遗憾。
一位老年乘客告诉记者，在此候车的多

是身有病症的患者，大多是老年人，不适宜长
时间站着，更别提遇到暴雨酷热等极端天气
了。一位中年妇女说：“这里设的站点不方便，
可后面长海医院的花坛倒是占了不少地方！
如果能和医院协商一下，将花坛的位置腾出
来给我们乘客建一个候车亭就好了！”
志愿者 程勇康 程帅 记者 张欣平

公交站牌设置不当
乘客候车!躲猫猫"

违建泳池未拆除$别墅竟能顺利卖掉

谁为带违建!尾巴"别墅交易开绿灯#

! !"#号别墅院子里挖了一个泳池

本版记者 陈梦泽 摄
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